



**Universidad del sureste  
Campus Comitán**

**Licenciatura en Medicina Humana**

**Actividad: Control de lectura**

**Tema: Medicina Nahuatl**

**Materia: Antropología Médica II**

**Nombre del alumno: Josue Vazquez López**

**Grado: 2 semestre**

**Grupo: " B "**

**Nombre de Catedrático: Dr Sergio Jiménez  
Ruiz**

Comitán de Domínguez Chiapas a 22 de marzo del 2022

# MEDICINA NAHUTL

Milenios de un esfuerzo humano que fue capaz de transformar a cazadores integrantes de bandas nomadas en agricultores de alta cultura que fueron acumulando sus huellas en el territorio que hoy llamamos mexicana. A principio del Siglo XVI una Superficie Cultural que ha recibido el nombre de Mesoamérica llegaba sus móviles fronteras Septentrionales hasta lo río de Simulca, amago y yuqui por el occidente, y hasta el Pánuco por el oriente, formando un repliegue profundo en la parte central de la línea que separaba la Superficie de las tierras en que vivían pueblos dedicados principalmente a la explotación de productos de zona áridas, a la recolección y a la caza, con agricultura y cerámica incipientes.

Esta Superficie mesoamericana abarcaba pueblos de diversas características somáticas y pertenecientes a muy diferentes familias lingüísticas; pero todos participaban de una misma base cultural, sobre la que habían elaborado culturas locales en una rica gama de matices. Todos eran agricultores que vivían fundamentalmente de maíz, frijol, calabaza y chile, productos cultivados con escasos recursos tecnológicos, ya que crían de animales domésticos tan robustos como para dar su fuerza a los labores de campo, o tan grande como para proporcionar el abono de la tierra que necesitaban.

Formaban un grupo que se habían ligado inicialmente por lazos familiares, sobre lo que surgieron nexos políticos, religiosos, administrativos, laborales y militares.

# Mesoamérica

Estos grupos, que en idioma Nahuatl recibían el nombre de Culpalli, estaban sometidos a regímenes centrales encargados de la dirección gubernamental, de la magna obra comunal, de las relaciones exteriores, de las instituciones de alta cultura y de la guerra, focios ésta también de riqueza para los pueblos poderosos que lograban la hegemonía en las diferentes zonas y origen de la pobreza de los débiles que tenían que sostener con los escasos excedentes de su producción su situación de aliados sometidos.

Existía en Mesoamérica una metalurgia dirigida principalmente a la producción de artículos suntuarios, mientras que la industria lítica proporcionaban los implementos de trabajo y guerra. El comercio, altamente desarrollado pese a la falta de bestia de carga formaba redes extensas cuyo dominio que buscaba de obtener los pueblos poderosos, dirigiendo a su logro, de conservación y desarrollo buena de la parte de sus esfuerzos bélicos.

Los centros de población con sus naturales diferencias que su magnitud que determinaban y estaban formados por un núcleo político y ritual, el asiento de los gobiernos políticos y ritual, asiendo los poderes y eclesiásticos, el lugar de celebración de las principales fiestas religiosas y de las actividades mercantiles y por los territorios fundamentales de la agricultura de los diversos culpalli. Esto, que no forzadamente era de iguales orígenes étnicos e idiomas, que llevaban una vida más o menos,

Utopianos, en tanto a sus intereses particulares - educación, cultos de a sus dioses del grupo, policía, gobierno interno, distribución de tierra de sus miembros que agotan a las necesidades, censo, reparto de obligaciones tributarias individuales, mientras que funcionaban como unidad administrativas, fiscal, político y militar a frente de la organización centralizadas.

En el inicio del periodo conocido como preclásico, por el año 2000 a.n.e, la agricultura permitió que la zona Golfo era una economía estable y autosuficiente de pequeñas aldeas. Surgieron después en el centro (ceremoniales) alrededor de templos levantados sobre la plataforma de tierra y piedra, en los que se adoró a una deidad de aspecto rugoso felino, y los logros (culturas) y los estilos empezaron a extenderse en un amplio radio entre otros pueblos que fueron antecesoras de los grandes cultivos.

Los juicios acerca de los logros de la medicina indígena han sido por lo regular, y desde el momento el mismo del choque de los europeos y americanos, están tremendamente exagerados. Un antiguo conocedor médico de la flora y en mayor escala de la fauna, en las diferentes zonas geográficas de Mesoamérica, indígenas que pudieron enriquecer de manera considerable de la farmacopea de los conquistadores, en igual manera forman en una manifestación física en la ferias medicas de su época.

## **Bibliografía**

Alfredo López Austin (compilación e introducción), Cuarta edición México Universidad Nacional Autónoma de México Instituto de Investigaciones Históricas 1993 230 p. Mapas e ilustraciones (Serie Cultura Náhuatl. Monografías, 19) ISBN 968-36-2988-1

[http://www.historicas.unam.mx/publicaciones/publicadigital/libros/textos/medicina\\_nahuatl.html](http://www.historicas.unam.mx/publicaciones/publicadigital/libros/textos/medicina_nahuatl.html)